

## PARTE POLÍTICA.

### EL FEDERALISMO Y EL PORVENIR.

Con este epígrafe publicó ayer el «Diario de Barcelona» un artículo que estaría muy en su punto en uno de los mil periódicos que se publican en Madrid, destinados á acabar con toda idea generosa y á conservar, cueste lo que cueste, el monopolio de la centralización, pero que nos duele haya salido de un diario de provincias.

Muy natural era en efecto que los señores madrileños tuvieran en García Ruiz un paño de lágrimas y que en sus manejos y en sus escritos pusieran todas sus esperanzas cuando llegaron á temer que iba á venir la república para evitar que no viniera la federación que era lo que á Madrid importaba, pero es muy poco natural que los provincianos apoyemos los manejos de los que pretenden continuar abogándonos contra el círculo de hierro de la mas absurda centralización.

Y lo que mas nos estraña es que el artículo á que aludimos esté firmado por nuestro amigo C. Barallat, adjunto y mantenedor que fué de los Juegos florales, de esa institucion que en sus accesos de amor á la provincia, exclamaba en tiempos ominosos.

¡Ay Castilla, castellana  
no t' hagués conegut may!

de esa institucion que al perder la esperanza de traducir en hechos sus aspiraciones decia llorosa:

Fils de la reina (de Catalunya) plorau  
p'orau de dol y anyoransa!

de esa institucion que por medio de alegorias, hablando continuamente de unidad en la variedad, de ramilletes hermosos compuestos de flores de distintos colores, indicaba bien claramente que tendia mas ó menos embozadamente á la forma federativa.

Y en efecto, dejando por hoy de analizar las causas que hayan influido en tan ilógico cambio, preguntaremos á nuestro amigo ¿si cree verdaderamente que el pensamiento de separar en Estados la nacion española, geográfica é históricamente, no se aviene con las condiciones del pais, antes ha sido un pensamiento artificioso nacido del afan de importar á todo trance formas extranjeras? ¿No recuerda el articulista que á pesar de haber trascurrido algunos siglos desde la gran catástrofe, todavia los catalanes somos tratados como pais conquistado? ¿No ha observado que los caracteres de las provincias españolas son completamente distintos? ¿Ha olvidado que por mas esfuerzos que se hayan hecho, continuamos y continuaremos los catalanes hablando en lengua catalana, mal que pese á todos los que no nos entiendan? ¿No se

exasperó cuando salió aquella orden tiránica que nos prohibia escribir en nuestro idioma, tratándonos peor que no se trata á los extranjeros? ¿No sabe que nuestra historia es completamente distinta de la de las demás provincias, y que cada una de estas ha de recordar la del tiempo en que vivian separadas, pues que al momento que se reunieron acabaron las glorias para España? ¿No observa que las circunstancias geográficas, y todas las demás indican claramente que España no puede vivir unificada? ¿No repara que solo el entusiasmo que produjo la idea liberal siguiendo á una guerra extranjera, pudo unirnos momentáneamente en aspiraciones, pero que luego que cesó la causa, cesaron los efectos? Desengáñese el articulista del «Diario de Barcelona.» Ningun pais de Europa tiene tan indicada por la geografía, por el carácter y por la historia la forma federativa como España. Hasta la division de Estados está ya hecha, de manera que mañana que pudiéramos constituirnos federalmente, espontáneamente se dividirian los Estados que habrian de ser autónomos.

Que en tésis general, se dice, el federalismo es la debilidad y esta es peligrosa ante la situacion europea.

Prescindiendo de que podríamos alegar razones científicas que demostraran evidentemente que para la defensa es mucho mas poderosa la federación que el unitarismo, solo le haremos notar que en el centro de Europa existen dos pequeñas nacionalidades, Bélgica y Suiza. La primera, constituida en monarquía centralizada, ha sido siempre el juguete de los vecinos poderosos, teniendo en precario su independencia que ha perdido y recobrado en cada conmovion europea. La segunda, constituida en república federal, ha conservado siempre la completa independencia que no ha perdido en muchos siglos, á pesar de haberse visto atacada por naciones que parecia debian aplastarla con sus solas amenazas. Que nuestro estado político rechaza la forma federal porque nos faltan costumbres que siempre valieron y valen en todos los pueblos mas que las leyes, lo dicen los que proclaman nosotros derechos y libertades ilegales, sino que como nosotros no quieren dotarnos de instituciones que hagan nacer tales costumbres. Que nuestro estado religioso, añade, rechaza tambien el federalismo como forma liberal porque en la mayor parte de los Estados federales (federados querrá decir) el sufragio universal proclamaría no ya la unidad católica, sino la absoluta intolerancia religiosa con todas sus exageraciones, prohibiciones é intransigencias. ¿Puede darse mejor razon en favor del federalismo en España? Si existe *mayoría* en España que quiera la intolerancia religiosa, proclamado el sufragio universal, hará que España toda sea intolerante, obligando á los que estamos mas